

MORAL DE HORNUEZ



Situado en la comarca del Nordeste de la provincia, a unos 97 km de Segovia, por la N-110 y A-1 con salida en Carabias. En la actualidad pertenece al partido judicial de Riaza. La primera documentación escrita es del s. XIII, con la leyenda de la Virgen de Hornuez.

En datos reales aparece El Moral en el Censo de la Corona de Castilla de 1591 que pertenecía a la Comunidad y Tierra de Maderuelo.

En el s. XVIII, durante el reinado de Carlos III, aparece como Villa y hasta hace solo un siglo se conocía a esta localidad con el simple nombre de El Moral pero, tiempo después, se le añadió “de Hornuez” por estar unido a ella el despoblado llamado así.

En el Censo de Floridablanca de 1787, pág. 480, aparece perteneciendo a la provincia de Burgos debido a un intento de reforma de los límites provinciales tras la invasión francesa.

En 1918 aparece definido dentro de la provincia y diócesis de Segovia, partido judicial de Riaza.

En los años 60 del pasado siglo llegó a su máximo esplendor, con 560 habitantes, aunque ha ido descendiendo progresivamente.

Qué ver

Santuario Nuestra Señora La Virgen de Hornuez



Construido entre 1683 y 1692, sobre un antiguo templo medieval. Fue edificado tras la aparición de la Virgen a unos pastores, subida a un enebro, que según la tradición tuvo lugar el 28 de mayo de 1246. Este árbol se conserva en el centro del templo, protegido por un baldaquino de madera. A principios de siglo XX cayó un rayo en el árbol y posteriormente un incendio destruyó la talla románica original que fue sustituida por una nueva que actualmente luce entre las ramas del árbol, en su lugar original. Con el paso del tiempo la Virgen de Hornuez fue nombrada patrona de la Villa y Tierra de Maderuelo. La ermita se asienta en una pradera entre sabinas milenarias de gruesos y retorcidos troncos, y se aprecia a un lado el edificio destinado a usos para la cofradía con todas sus cubiertas en madera de sabelina.



Horarios de apertura:

- Último fin de semana de mayo coincidiendo con la Romería de Ntra. Sra. De Hornuez. Segundo domingo de septiembre, fiestas patronales de Moral de Hornuez.
- En verano es habitual que los sábados por la tarde se abra la Ermita, pero no es oficial.

Iglesia de san Cristóbal



La iglesia parroquial de Moral de Hornuez, bajo la advocación de San Cristóbal, está ubicada en el lugar que en su día se encontraba otro templo románico del que aún se observan algunos restos como los canecillos del templo original, que fueron colocados en la cornisa del atrio. La iglesia cuenta con un campanario con espadaña. En su interior vemos un retablo renacentista con pinturas del llamado Maestro de 1563, varias tallas de madera de la Virgen y otros santos y un Cristo yacente goticista, metido en urna de cristal, que en origen estaba crucificado y al que se le han adaptado los brazos. También una importante colección de piezas de plata, destacando la cruz procesional realizada en el siglo XVI por el afamado orfebre segoviano Antonio de Oquendo.

Bodegas



En Moral de Hornuez hay unas 100 bodegas particulares, cuevas escavadas en la tierra en estos tiempos, las viñas se están abandonando. Hoy, las cuevas son utilizadas para criar y conservar el vino. En estos espacios, los vecinos (sobre todo los jóvenes) pasan su tiempo de ocio, se reúnen, comen y disfrutan de su tiempo libre.

Casa de la Villa

Antigua cilla situada al lado de la iglesia, donde se almacenaba el grano. Aunque en la actualidad es una dependencia multiusos del municipio, conserva su estructura primitiva pudiéndose ver en el "sobrao" entre sus vigas de enebro, las que sirvieron de grilletes o esposas para los reos puesto que también fue cárcel de la villa.

Museos

Antigua fragua



Museo de la cultura tradicional. Tenía una función muy necesaria en la vida de las localidades, para hacer rejas, arados, herraduras, partes de los carros... allí trabajaba el herrero, que avivaba el fuego con grandes fuelles, o daba forma a las piezas con el yunque y martillo...

El edificio ha mantenido actividad hasta hace pocos años y ahora se puede visitar para ver todo tipo de herramientas y utensilios empleados en la vida cotidiana de los pueblos.

Para concertar la visita llamar al teléfono: 659975324, o al

618741329 Está situada en la ctra. De Hornuez s/n.

Molino



Este es un museo particular en el que su propietario ha conservado el antiguo molino harinero de su familia, en el que se molía cebada para los animales, y trigo para el consumo de las personas. Después fue utilizado como molino de luz.

Alimentado por las aguas del arroyo San Andrés, está perfectamente conservado con las balsas, caravas, y maquinaria que le daba funcionamiento.

Se puede ver funcionar todos los mecanismos, ruedas, cedazos, y cribas originales, que hacían la molienda para obtener las harinas de cereal.

En la visita el molinero y actual propietario explica todos los detalles y muestra el funcionamiento de otros pequeños inventos revolucionarios para la humanidad.

Es una visita gratuita y para realizarla hay que concertar la cita previamente:

Dirección: C/ Molino s/n

Teléfono de contacto: 660880811 (Paco).

Qué hacer

Espacio Natural del Enebral o Sabinar de Hornuez



En el entorno de la ermita, a 2 km del pueblo existe un entorno natural significativo. Aquí se encuentran los ejemplares más antiguos de la zona y se concentran las más grandes sabinas albares de España, conformando el denominado espacio natural del Enebral o Sabinar de Hornuez. En la zona recreativa existen mesas y un espacio preparado para el descanso. Más recomendable la visita en otoño, primavera y verano.

Entre esos grandes árboles destacaba el Enebro de la Borrega, con más de 19 metros de altura y 7 metros de perímetro en su tronco. La Junta de Castilla y León lo catalogó como árbol singular de la región por sus dimensiones y por edad, que podría ser de unos 700 años. Un incendio producido por una tormenta acabó con él, aunque quedan los restos del tallo. Junto al Enebro de la Borrega, existe otro llamado Enebro de la Señorita, aunque no es tan grande como el desaparecido.

Por su entorno pasan rutas señalizadas desde el pueblo.



Rutas

Camino de Fuentemizarra. Saliendo del pueblo por la calle del molino, se puede realizar esa ruta de unos 5 km por el valle de San Andrés y en dirección Valdevarnés y embalse de Linares. El camino va por la hoz pudiendo ver en su paisaje restos de arquitectura tradicional como los colmenares, que abastecían de miel y cera, palomares, dedicadas al alimento, y con vegetación ribereña. Finaliza en el embalse de Maderuelo. En el recorrido pasaremos por “La Rendija”, peñasco donde brota el agua si no hay sequía, o el manantial de Moralejos, que brota en épocas de lluvia con el dicho popular “rompe Moralejos”.

Mejor época, en otoño, invierno y primavera



Paseo por las Hoces del Río Riaza y el Sabinar de Hornuez. La existencia de una gran variedad de ecosistemas de gran riqueza natural, ha hecho merecer la propuesta como Espacio Natural Protegido de la Unión Europea (Natura 2000).

El embalse comprende, desde los pies de Maderuelo hasta las Hoces, 690 hectáreas. Está catalogado como humedal protegido donde subsiste la nutria, la garza real y numerosas especies de anátidas.

A continuación del embalse se encuentran las Hoces del río Riaza, zona de especial protección para las aves (ZEPA). Este espacio natural está formado por un conjunto de cañones y barrancos que se extiende a lo largo de 12 kilómetros del cauce medio del río Riaza, escoltado por imponentes farallones de calizas.

<https://bit.ly/32sYvV1>



Rutas MTB Vive La Serrezuela. Las calizas turonenses constituyen el sustrato sobre el que se asienta la Serrezuela. Hoces, páramos, labrantíos, montes, se prodigan y entrelazan en una sucesión continúa. Entre la vegetación arbórea destaca la presencia de la sabina albar, aquí llamada enebro por la población local, considerado relicto por representar el testimonio de un paisaje vegetal que dominó o fue frecuente hace millones de años. Un ejemplo de conservación de la vegetación lo encontramos en el entorno de la ermita de Hornuez donde, además, también encontramos enebros (aquí llamados jabinos), encinas, robles, junto con ejemplares de pino laricio y negral que constituyen lo más notable del arbolado. Más información:

<http://www.vivelaserrezuela.com/rutas/h>



Ruta del Enebral de Hornuez desde Moral de Hornuez-Segovia. Datos de la ruta
Distancia Total:10,7 kms

Tipo de ruta: Circular

Tiempo empleado:2 horas y 26 minutos en movimiento

Fecha Realización:16-04-2016

Desnivel subida:350 m

Desnivel bajada:350 m

Altura Mínima:1088 m

Altura máxima:1244 m

<https://bit.ly/3nEXilz>

Fiestas y Tradiciones



Romería en honor a la "Virgen de Ntra. Sra. de Hornuez". Cada último domingo del mes de mayo y durante tres días, se recuerda el Milagro de la Virgen de Hornuez, ocurrido según la tradición oral popular, el 28 de mayo del año 1246. Tiene lugar todos los años y es una importante y multitudinaria romería, lugar de encuentro de los habitantes de la zona Nordeste de la provincia de Segovia y de otras zonas más remotas. Después de la celebración de la misa tiene lugar la procesión donde se bailan jotas al ritmo de dulzaina y tamboril.

La ermita es el lugar para la celebración religiosa, pero el entorno y la casa de la cofradía son lugar de disfrute de los cofrades y no cofrades que se acercan a tal evento. A pesar de tener menos empaque que en el pasado, sigue siendo una fiesta de referencia en la provincia.

San Cristóbal, en torno al 10 de julio. Lo celebran con misa, procesión, aperitivo y una cena popular.

Fiestas patronales de la Santa Cruz de Moral de Hornuez, segundo fin de semana del mes de septiembre. El domingo empieza con la Diana a los Mozos. Continúan con la misa en el Santuario de Nuestra Señora de Hornuez, seguida de la tradicional Jota a la Virgen.

